

ture" de la frange méridionale du Moyen-Nord par le Pré-Nord. Il n'y a rien d'étonnant à ce décalage, les processus les plus actifs de dénordification travaillant évidemment à partir du Canada de base, c'est-à-dire du Sud. Ainsi, après un siècle, le Nord canadien est moins étendu et la nordicité moyenne du pays est moins élevée.

Les frontières respectives des trois grandes zones nordiques étant sans cesse modifiées sous l'effet de la dynamique du Nord, le nombre des habitants de ces zones est également sans cesse modifié.

Depuis 1881, le nombre de personnes habitant dans des régions où la nordicité est supérieure à 200 vapo est passé de 575 549 à 292 702. A la lumière de ce qui a été dit, il ne faut pas voir dans cette diminution un déplacement physique de 275 000 personnes vivant dans le Nord ; il faut au contraire y voir le passage dans le "Canada de base", grâce au développement technique, de régions initialement situées dans le Moyen-Nord.

Si, au lieu de considérer le Nord comme une donnée spatiale variable, on le considère comme stable quant à la



L'hydravion est souvent le seul moyen de transport dans le Nord.

un dézonage (par exemple, passage d'un état de Moyen-Nord à un état de Pré-Nord) s'accompagnant d'un déclin démographique correspondant ; dans le cas qui nous occupe maintenant, on assiste au contraire au peuplement progressif d'un espace nordique de même dimension. C'est que l'une des trois variables (nordicité, superficie, population) est devenue fixe.

En moins d'un siècle, donc, la population résidente du Nord canadien a augmenté de plus de six fois. Elle a, en particulier, doublé au cours de la période 1941/1971, atteignant près de 300 000 personnes, soit un peu plus

Superficie et population nordiques des provinces et territoires

Espace	Superficie (a)		Population (b)	
	Milliers de Km ²	% de la superficie de l'entité	Nombre d'habitants	% de la population de l'entité
Territ. du nord-ouest	3 380	100	34 807	100,00
Québec	1 077	70	32 509	0,53
Yukon	536	100	18 388	100,00
Manitoba	487	75	70 920	7,18
Ontario	427	40	19 837	0,25
Saskatchewan	324	50	21 821	2,35
Terre-Neuve	311	77	52 629	10,08
Colombie-Brit.	293	31	13 095	0,58
Alberta	264	40	28 696	1,76
Canada	7 100	71	292 702	1,35

a. Sans les eaux marines. Valeurs approximatives.

b. En 1971. Ne comprend pas le Pré-Nord.

superficie, soit le territoire limité au sud par l'isogline actuelle de 200 vapo, on constate, à l'inverse, une augmentation sensible de sa population. La contradiction n'est qu'apparente avec le fait signalé plus haut d'une diminution de la population dans le Nord à superficie dynamique. En effet, dans ce cas, l'évolution à la baisse exprimait la diminution générale de la nordicité et, partant

qu'en Islande, un peu moins qu'en Alaska. Le taux d'accroissement de la population du Nord a été plus fort, au cours de cette période, que celui de l'ensemble de la population canadienne (104 p. 100 contre 82 p. 100).

Toutes les franges pionnières n'ont cependant pas connu une égale effervescence. C'est ainsi que les parties

